

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá al nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono n.º 37. — No se devuelven los originales.

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. . . . 3.75 ptas.  
Fuera de la capital, un trimestre. . . 4.50 id.  
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 67.

Número suelto cinco cts.

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Miércoles 31 de Diciembre de 1913.

Año XXIX.—Núm. 9.066.

AYER, EN EL CONCEJO

## El nuevo alcalde y el nuevo Ayuntamiento

Una reunión á puerta cerrada.—Al abrigo de un biombo.—La constitución del Ayuntamiento.—La opinión del alcalde.—Lo que dicen los liberales, los republicanos y los conservadores.—No hubo avenencia.

A su debido tiempo lo habíamos anunciado.

El alcalde del futuro Concejo, señor Marcos Martín, tenía citados á los antiguos y noveles ediles para las cinco de ayer tarde, en el salón de sesiones de la Casa Consistorial, con el objeto de tratar de la constitución del Ayuntamiento y conocer, respecto de este asunto, la opinión de las diferentes fracciones políticas que integrarán la nueva Corporación.

La reunión no fué, como es natural, pública, sino á puerta cerrada. A ella sólo acudieron el alcalde y los concejales señores García Barrado, Núñez-Alegria (don J.), García Polo, García y García, Diez Solano, Maldonado, La Riva, Ceballos, Iscar-Peyra, Diez Ambrosio, Cabanillas, Junquera, Durán, Pérez Criado, Piés, Santa Cecilia y González y Estefanía, en representación de la minoría republicana.

Los periodistas no pudimos, pues, estar presentes en la asamblea, pero... para qué iban á servir las antenasas y los biombos de la Casa Consistorial, sino para ocultarnos en ellos y poder oír sin ser vistos?

Y eso hicimos. Al arribo de un apreciable biombo, que ya nos ha prestado en otras veces excelentes servicios, presenciamos la sesión y oímos los discursos, no con toda comodidad, pero sí con la claridad suficiente para poder dar cuenta detallada de lo ocurrido á nuestros lectores.

Y á eso vamos.

A las cinco y media, próximamente, preséntese los concejales antes citados, el señor Marcos Martín habló, y habló brevemente, para decir, sobre poco más ó menos, que había citado á todos los concejales, individualmente, no para acudir á un acto político, sino para buscar concordia, para constituir armónicamente el Ayuntamiento, dando de lado á la política y distribuyendo los cargos entre todas las fracciones, teniendo para ello en cuenta el número de personas que integran cada una de estas y eligiendo á las que mayores ventajas y prestigios pudieran ofrecer á los reunidos.

Y á segunda habló por los concejales liberales el señor García Barrado.

Y el señor García Barrado, después de decir que los liberales se habían reunido anteriormente, y de explicar el resultado de esta reunión, resultado que no fué otro que el de ponerse al lado de los que creyeran servir mejor á Salamanca, no haciendo la constitución del Ayuntamiento política, sino personal, manifestó que estaban los liberales en absoluto conformes con las aspiraciones del alcalde, y que, desde luego, no serían ellos obstáculo alguno para que el Ayuntamiento se constituyera con arreglo á tales deseos.

Pidió la palabra el concejal republicano señor González (don Vicente), y á poco habló este edil, diciendo: En nombre de la minoría republicana, á la que aquí represento con el señor Estefanía, declaro que no podemos acceder á los deseos del señor alcalde, y que no admitiremos (porque nuestra política nos lo impide), alianzas con ninguna fracción monárquica para la constitución del Ayuntamiento.

Hemos venido aquí—siguió diciendo—por un deber de cortesía, por deferencias al señor alcalde y hemos de añadir, que no podemos admitir los deseos del señor alcalde, porque entendemos que este acto de constitución del Ayuntamiento es eminentemente político, como lo prueba el hecho de que el nombramiento de alcalde sea de Real orden. El Gobierno, pues, es el primero en hacer política la constitución de los Municipios. Y entendiéndolo nosotros así, no podemos acceder ni á los deseos del señor alcalde ni á los del señor García Barrado.

El señor Estefanía: Además de lo dicho por el señor González, tenemos que añadir que la minoría republicana tiene ya hecha su candidatura, que votaremos íntegra.

Volví á hablar el señor alcalde, justificando los mandatos de la ley en cuanto á los nombramientos de alcalde y añadiendo que estos nombramientos no eran políticos, sino administrativos.

Y volvió el señor González á decir unas cuantas palabras de protesta por la forma en que se hacen estos nombramientos de alcalde, forma reñida con la democracia.

Seguidamente habló el señor Iscar-Peyra, muy de prisa y demasiado bajo. Su voz (ya acostumbrados nuestros oídos á ella), llegaba, sin embargo, algo confusa á las... apartadas regiones del biombo salvador que nos ocultaba.

El señor Iscar-Peyra dijo que hablaba en nombre de una minoría conservadora muy *sui generis*, y que su opinión era, además de suya propia, de los señores Diez Ambrosio, Pérez Criado, Cabanillas, Durán y Santos Baz... Y que esta opinión, dadas las actuales circunstancias, y planteado el problema tal y como lo había hecho el señor González, era en un todo conforme con ella.

No estamos dispuestos—añadió—á aliarnos con ningún partido. Nosotros votaremos en blanco, y no podemos prestar nuestro apoyo y nuestra colaboración para la constitución armónica del Ayuntamiento, porque tal actitud conciliadora representaría la política romanista, adepta al actual diputado á Cortes por Salamanca.

El señor Junquera: El señor Iscar-Peyra, al hablar, ha omitido mi nombre entre los citados y yo declaro que con ellos estoy identificado.

El señor Iscar-Peyra: La omisión fué involuntaria. Perdónese su señoría.

El señor alcalde: Por lo visto, señores, esta era la sorpresa que se me tenía preparada.

Luego el señor alcalde volvió á insistir en sus deseos, y el señor Iscar-Peyra añadió que políticamente nunca estarían los conservadores á su lado, y si lo estarían en asuntos que interesaran á la ciudad.

El señor Diez Ambrosio declaró que no era partidario de una concordia y de un pacto para la constitución del Ayuntamiento, porque tendría que tomar parte en él una fracción política, con la que estaba muy distanciado y con la que no quería ninguna clase de relaciones: con la liberal.

No siendo con esta fracción—terminó diciendo—con cualquiera de las demás, admitiría yo alianzas.

El señor La Riva, abundando en las palabras de los señores alcalde y García Barrado, se mostró conforme en que, por bien de Salamanca debía irse á una amigable avenencia.

Y el señor González le replicó, que cuando del bien de Salamanca se tratase, á su lado estarían los republicanos y todos los demás ediles, pero no en momentos, situaciones y actos, verdaderamente políticos como estos.

El señor alcalde puso al fin término á la asamblea, después de unas frases de muy mal humor que el señor Maldonado dirigió al señor Diez Ambrosio por sus palabras de abierta oposición á los liberales...

Y poco á poco, entre comentarios y chistes, entre lamentaciones y bromas amargas, fueron desfilando, los ediles, silenciosos, calladamente, los ediles que han de regir nuestros destinos en el año entrante.

El salón quedó desierto. Abandonamos nuestro escondite, y, al salir, vimos que se reunían en la tenencia de alcaldía para cambiar impresiones los concejales liberales.

Y esto fué, lector amable, lo ocurrido.

Mañana, á las once, á cuya hora se verificará la constitución del Municipio, quedará todo esto en claro, definitivamente en claro.

Duerme tranquilo, que ya te lo contaremos, lector.

### SOCIEDAD EL TEATRO

#### Arbol de Navidad.

El ilustrísimo señor obispo, correspondiendo á la invitación hecha, presidirá la fiesta del reparto de ropas y juguetes, en unión del señor gobernador civil, presidente de la Audiencia, alcalde y delegado de Hacienda.

He aquí el programa de la fiesta del Arbol de Navidad:

1.º Sinfonía.  
2.º Memoria, del secretario de la sociedad, don José María Lundán.

3.º Palabras de despedida, por don Manuel Reymundo.

4.º Intermedio musical.

5.º Reparto de ropas y juguetes á los niños pobres; y

6.º Discurso de gracias, por el señor presidente, don Manuel González Calzada.

A las cuatro y media de la tarde del día 4 de Enero, en el teatro Liceo.

La Junta directiva nos ruega hagamos constar que con objeto de no hacer la fiesta del Arbol demasiado extensa, en el teatro sólo se repartirán 25 lotes de niña y 25 de niño, y los restantes se distribuirán el día 5 en la escuela de San Eloy, desde las once de la mañana.

El señor gobernador civil ha enviado 25 pesetas de donativo, y la señorita Carmen Coenaga, dos muñecas, una trompeta, dos toquillas y un automóvil.

Se recuerda que los señores donantes que no asistieron á la fiesta del Sainete, que deben hacer el pedido de invitaciones en la escuela de San Eloy, de tres á cinco de la tarde, hasta el día 3, sirviéndose por riguroso orden de prioridad.

La exposición de lotes puede ser visitada todos los días, de once á una de la mañana y de tres á cinco de la tarde, en la escuela de San Eloy.

### Palabras de un optimista

## Un año más.

Con el día de hoy desaparecerá el año 1913, dejando lugar á su sucesor, que poca ó ninguna variación ha de tener respecto á su ascendente.

Los filósofos cursis volcarán, en artículos soporíferos, la erudición adquirida en enciclopedias de bolsillo; los gastrónomos celebrarán con banquetes la entrada del año nuevo; los supersticiosos comerán doce uvas coincidiendo con las campanadas de media noche y serán legión los que, recordando que año nuevo vida nueva, harán propósito de enmienda de sus vicios y debilidades.

Y dentro de pocas horas se habrán evaporado tan admirables propósitos y continuaremos esta arrastrada vida, sin que para nada haya influido en ella la imaginaria línea divisoria de los años de 1913 y 1914.

En éste, como en aquél, continuará siendo poderoso caballero don dinero, y bastarán unas cuantas talegas para que sean genios los imbeciles, hermosas las feas y buenos los malos.

Mañana, como ayer, seguirá habiendo mil dolores por cada alegría y su majestad el éxito hará que todo se perdone y que se aplauda todo.

En Salamanca continuaremos esperando la aparición del hombre que ha de salvarnos, sin perjuicio de poner en el camino de cuantos aparecen las chinillas que podamos, y convencidos de que es más fácil que hacer criticar, continuaremos dedicados á la crítica.

Y nada ni nadie variará en el año que mañana comienza y que deseo sea muy feliz para todos mis lectores.

UNO.

### Banco Español de la Nación Argentina (BUENOS AIRES)

Los tenedores de los giros que su central ó sus Sucursales hayan emitido á cargo del Banco Hispano-Americano sus Sucursales y sus Corresponsales, pueden presentarlos al Crédito Lyonnais, Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y San Sebastián ó á los Corresponsales de este establecimiento en las demás provincias de la Península.

En esta capital: Florencio Rodríguez Vega

### LOS RETIRADOS

## UNA REUNIÓN

La sociedad de Clases pasivas del Ejército, constituida en esta localidad, celebró junta general reglamentaria el día 29 del corriente, bajo la presidencia de don Francisco Morcillo, en su domicilio social, con objeto de aprobar las cuentas y proceder á la elección de cargos para el próximo año de 1914.

Por unanimidad, fueron reelegidos en sus cargos los individuos que componen la actual Junta directiva.

Esta, por tanto, quedará constituida en la siguiente forma:

Presidente, don Francisco Morcillo.

Vicepresidente, don Antolin Martín.

Contador, don Ventura Brita Paja.

Tesorero, don Galo Cabezas.

Secretario, don Juan Ballesteros.

Vocales, don Manuel Mateos y don Julián Mulas.

En la reunión se trató, además, de la inauguración de la bandera de la sociedad, que tendrá lugar, probablemente, el día de Reyes, ó en su lugar, caso de no ser posible en dicha fecha, el 23 de Enero próximo, santo de Su Majestad el Rey.

A la ceremonia serán invitadas las autoridades civiles y militares, y á ella concurrirán todos los señores socios.

## Quisicosas.

NOVECIENTOS TRECE (vaya usted con Dios!) Noble y viejo amigo pásele usted bien, marche con sus años y su carga en pos, no de las delicias del soñado edén. Empezó con crisis en lo general, retiróse Mañra (que volvió después), hizo aquí Avellido su entrada triunfal y su voz potente lució tal cual es. Con templados días Carnaval llegó, que sin gloria alguna desfilarse ivá. Sólo el gran Castaño una broma dió que es todo un programa de concejo aquí. En el tiempo santo (boca Ratón) salió con el propio ese "Colorá", y de Botijeros nuestra feria fué tal cual se creía, que ni fu ni fa. Dimos en esto con honda emoción y con alta prueba de desinterés, un adiós vehemente á aquel escudador que partió á la guerra y hoy inventa eso. Pasado por agua vimos el feria, á la por Septi-mi re, mas como según vióse hubo cos-cha de ver, s. candela, del cinco pesetas sacó se aún. Ocho lo gose con tal aluvión de cines y palls que no cabe más. De los concejales llegó la elección y el puro sufragio, pues "siempre" atrás. Cambio y contrandanza de cargos aquí. El encasillado, que el anhelo es y pueblos que emigran como nunca ivá. Nuestra ciudad... buena; como el año tres.

Y en Mayo, y en Julio, como en Navidad, oyendo que dicen que van á venir á traer las aguas á nuestra ciudad, y otras cien mil cosas que están por cumplir.

NOVECIENTOS TRECE (vaya usted con Dios!) Con tu rutinario y viejo compás, más que un año joven de lo nuevo en pos, para Salamanca ¡fúiste ¡un año más!

Han salido: Para Zamora, nuestro particular amigo el joven diputado provincial don Eduardo Gutiérrez.

Para Fregeneda, donde pasará una temporada, nuestro estimado amigo y colaborador el doctor don Hipólito Rodríguez Pinilla.

Para San Sebastián, con objeto de reponerse de la enfermedad sufrida, el diputado á Cortes por Salamanca don Isidro Pérez Oliva.

Se encuentra en esta el barón de Yelcla y su hermano el ingeniero de caminos don Toribio Cáceres.

MADRID AL DÍA

Se encuentra en esta el barón de Yelcla y su hermano el ingeniero de caminos don Toribio Cáceres.

MADRID AL DÍA

## ¿Dónde pararemos?

Dos milloncitos de pesetas, como quien no dice nada, importará el déficit del Ayuntamiento en este año 13, que ya está para terminar.

Como se ve, termina de una manera desastrosa. ¡Dos millones de pesetas menos de lo presupuesto, y la casa sin barrer! Porque Madrid se halla en un estado indecente en eso de los servicios públicos. ¡Hay que ver el pavimento, hay que ver las fachadas, hay que ver las alcantarillas, hay que ver tantas cosas!

Mejor es no verlas. Pero quién no ve con los ojos del espíritu que no hemos hecho nada por mejorar la vida de la corte? Golfos y mendigos hay como siempre; hambre y miseria, muchísima más; la gente se muere á chorros por esas calles y plazas; no existen asilos que prolonguen la existencia de los desheredados; no hay estufas públicas como aquellas que mandó instalar en sus buenos tiempos el llorado señor Aguilera...

La Gran Vía, el nuevo Matadero, la Necrópolis del Oeste y otras empresas magnas duermen el sueño de los justos, vamos al decir. ¡Y hemos saldado las cuentas corrientes del Ayuntamiento con un déficit de dos millones de pesetas! ¡Y para eso pagamos cinco millones y pico de impuesto sobre el inquilinato!

Si, señores, el impuesto sobre inquilinato ha rendido más de lo supuesto y presupuesto. Y aun no pagándolo varios conservadores mauristas de los más ricos, entre ellos el señor Maura (don Gabriel).

¡Ah! Pero podíamos darnos con un canto en los pechos y, en toda nuestra persona si sólo fuera el Municipio quien se encontrara entrapado, desvelado, para decirlo técnicamente y con rebobo. Lo mismo le acontece á la nación entera, digan lo que digan las liquidaciones ministeriales.

¡Sabeis cuánto nos cuesta la operación de policía practicada en nuestra zona marroquí? No queráis saberlo; es una cifra espantosa. Vamos á la catástrofe nacional.

Y la casa, sin barrer. Mirad esos campos, mirad esos pue-

setas mensuales; los ingresos fijos por suscripción mensual al presente, son de 1.114 pesetas, resultando un déficit mensual de 1.386 pesetas. Para cubrir el déficit citado, la Junta central recurrió á infinidad de iniciativas que se han ido agostando, quedando un círculo tan limitado, que da por consecuencia los temores expuestos de la desaparición de la Asociación.

Queda, pues, como solución concreta, la de que todos los sostenedores de la obra de misericordia—dar de comer al hambriento—con gran prisa propagemos tan humanitaria doctrina, por el procedimiento aumentativo de la suscripción, manera única de que continúe la Asociación salmantina contra la Mendicidad, para bien de los pobres y para tranquilidad de sus protectores.

Alfonso Pereznebro.

## El Prelado de la diócesis visita el Ayuntamiento.

A las cuatro de ayer tarde, como dijimos oportunamente, visitó el Ayuntamiento el ilustrísimo señor Obispo de la diócesis, señor García Alcolea.

Fuó recibido por el alcalde accidental señor López y Cabezas y por los concejales señores Sánchez Rodríguez, García Polo, Cabanillas, Diez Ambrosio, Santiago Ceballos, Durán, Iscar-Peyra, Maldonado, Pérez Criado, Matorra y García y García.

El señor Obispo ocupó el sillón presidencial y desde el saludo breve y elocuentemente á la Corporación, ofreciendo su incondicional concurso para todo lo que redundase en beneficio de Salamanca.

El señor López Cabezas, correspondió, en correctas frases, al saludo y al ofrecimiento del Prelado, y seguidamente el señor Obispo visitó las dependencias del Concejo, siendo obsequiado con un lunch.

Poco después abandonó la Casa Consistorial, dirigiéndose á Palacio.

## Notas de sociedad

### Viajes.

Han salido: Para Zamora, nuestro particular amigo el joven diputado provincial don Eduardo Gutiérrez.

Para Fregeneda, donde pasará una temporada, nuestro estimado amigo y colaborador el doctor don Hipólito Rodríguez Pinilla.

Para San Sebastián, con objeto de reponerse de la enfermedad sufrida, el diputado á Cortes por Salamanca don Isidro Pérez Oliva.

### Varias.

Se encuentra en esta el barón de Yelcla y su hermano el ingeniero de caminos don Toribio Cáceres.

MADRID AL DÍA

## ¿Dónde pararemos?

Dos milloncitos de pesetas, como quien no dice nada, importará el déficit del Ayuntamiento en este año 13, que ya está para terminar.

Como se ve, termina de una manera desastrosa. ¡Dos millones de pesetas menos de lo presupuesto, y la casa sin barrer! Porque Madrid se halla en un estado indecente en eso de los servicios públicos. ¡Hay que ver el pavimento, hay que ver las fachadas, hay que ver las alcantarillas, hay que ver tantas cosas!

Mejor es no verlas. Pero quién no ve con los ojos del espíritu que no hemos hecho nada por mejorar la vida de la corte? Golfos y mendigos hay como siempre; hambre y miseria, muchísima más; la gente se muere á chorros por esas calles y plazas; no existen asilos que prolonguen la existencia de los desheredados; no hay estufas públicas como aquellas que mandó instalar en sus buenos tiempos el llorado señor Aguilera...

La Gran Vía, el nuevo Matadero, la Necrópolis del Oeste y otras empresas magnas duermen el sueño de los justos, vamos al decir. ¡Y hemos saldado las cuentas corrientes del Ayuntamiento con un déficit de dos millones de pesetas! ¡Y para eso pagamos cinco millones y pico de impuesto sobre el inquilinato!

Si, señores, el impuesto sobre inquilinato ha rendido más de lo supuesto y presupuesto. Y aun no pagándolo varios conservadores mauristas de los más ricos, entre ellos el señor Maura (don Gabriel).

¡Ah! Pero podíamos darnos con un canto en los pechos y, en toda nuestra persona si sólo fuera el Municipio quien se encontrara entrapado, desvelado, para decirlo técnicamente y con rebobo. Lo mismo le acontece á la nación entera, digan lo que digan las liquidaciones ministeriales.

¡Sabeis cuánto nos cuesta la operación de policía practicada en nuestra zona marroquí? No queráis saberlo; es una cifra espantosa. Vamos á la catástrofe nacional.

Y la casa, sin barrer. Mirad esos campos, mirad esos pue-

blois, mirad esos tristes hogares campesinos, mirad estos hogares urbanos. ¿Qué veis? Carencia y desolación. Yermos, soledad, lágrimas, congojas. ¡Ay de vosotros, gobernantes inmorales! ¡Ay de nosotros, gobernados sin tino, faltos de dinero, reventados por el destino!

Los rebeldes, los que elevan su protesta holgando, sométense á sus dominadores después de holgar y no comer. ¡Cuánta rebeldía fracasada, cuánto tiempo perdido.

Y todavía hay quien se asombra de que haya tanto ladrón y tanto robo; yo comprendo, pero no lo disculpo. Se puede ser filósofo y amante de la ley.

Perdonad si desbarro. Entre seis grados sobre cero y cuatro grados bajo cero, temperaturas máxima y mínima que me rodean mientras escribo, no se puede trazar dos líneas con cordura. ¡Esto es la Siberia! El hielo me enfriará el corazón.

Leo y no sé lo que leo. Sí, un artículo de Nido Segalerva, liberal conservador... No puedo enterarme... Un amigo mio dice que ese artículo es la salvación de España y de sus Indias. ¡Ojalá! Con las Indias tendríamos bastante. Mas yo dudo... ¡Ah! Sería Nido el nido de las blancas palomas bíblicas, que traerían el ramo de oliva, el símbolo de la paz.

No—rectifica mi amigo—; es un artículo guerrero; va contra Maura, contra el partido maurista; lo tritura materialmente.

Y yo escondo mi cabeza entre las manos heladas, al mismo tiempo que reflexiono sobre mil cosas tan humanas como desconsoladoras, y ajenas al artículo del señor Nido... Madrid, el déficit... España, la operación de policía, el Tesoro, hambre, miseria, frío...

Señor, Señor, á dónde vamos á parar!

PALTO.

## En el Seminario Pontificio.

Con asistencia del señor Obispo y numerosa concurrencia de sacerdotes é invitados, se celebró ayer noche, en el Seminario, la tercera de las veladas teatrales anunciadas.

Representaron los alumnos las bonitas comedias *Zaragüeta* y *Noticia fresca*, y el éxito más completo coronó la obra de los jóvenes actores, sañendo el público satisfechísimo.

Para mañana representará el grandioso drama *El conde Vildac*.

## Banco de la provincia de Buenos Aires (BUENOS AIRES)

Los tenedores de los giros que su Central ó sus sucursales hayan emitido á cargo del Banco Hispano-Americano, sus Sucursales y sus Corresponsales, pueden presentarlos al Crédito Lyonnais, Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y San Sebastián ó á las corresponsales de este establecimiento en las demás provincias de la Península.

En esta capital: Florencio Rodríguez Vega.

## PARA EL ADELANTO A 6.150 metros de altura

(SERVICIO ESPECIAL) El famoso aviador francés Legagneur, que realizando sorprendentes proezas, en aeroplano ha establecido diversos records, acaba de hacerse dueño del de-



Legagneur.

altura, elevándose á la friolera de 6.150 metros.

Hasta ahora ningún aviador había logrado aproximarse á tan enorme altura; el desventurado Pershien, que era el que más alto había subido, no pasó de los 4.800 metros.

Legagneur emprendió el vuelo en el aeródromo marítimo de San Rafael (Francia), empleando en él una hora y treinta y cinco minutos.

## Liga de agricultores y ganaderos.

En su domicilio social, Espoz y Mina 10, celebrará hoy á las once de la mañana junta general la Asociación de agricultores y ganaderos.

NUESTRAS INFORMACIONES

La cárcel de Salamanca

El obispo y los caballeros veinticuatro.-El maestro.-Los presos.-Un enfermo. El Charcas.-La fabricación de alpagatas.-Elogios al director.

Como ya vieron nuestros lectores, el prelado de la diócesis y los caballeros veinticuatro visitaron hace pocos días la cárcel y regalaron a los presos ropas, calzado, libros, etcétera, etcétera. La visita fué reseñada oportunamente, pero si de la visita de aquel día no hay más que hablar, de la cárcel hay motivo para estar hablando constantemente y más en estos días en que la cárcel de Salamanca está cambiando de fisonomía.

El día que la visité, me di cuenta de ello, esperando la llegada del prelado. Llegué a la puerta primera en la que un letrado dice: «Primer rastrillo». Llamé y abrió un vigilante después de comprobar por la mirilla quién era el que llamaba.

A la entrada encontré al capellán de la prisión que me invitó a pasar al despacho del jefe, donde los Caballeros veinticuatro esperaban la llegada del obispo. Amablemente rehusé la invitación. «Por qué había yo de meterme allí? Los caballeros veinticuatro hablarían quizá de cosas particulares, en las que un periodista, por mezucón que sea, no debe meterse.

Además había otra razón periodística para no aceptar. Si los Caballeros veinticuatro estaban reunidos en el despacho del jefe, al otro lado, en el patio de la cárcel, estaban reunidos los penados y estos sí que son interesantes. Los penados, con sus errores, con sus bravatas, con sus ignorancias, y sobre todo con sus sufrimientos, deben interesar a todo el que tenga un alma sensible al mal ajeno.

Además había otra razón periodística para no aceptar. Si los Caballeros veinticuatro estaban reunidos en el despacho del jefe, al otro lado, en el patio de la cárcel, estaban reunidos los penados y estos sí que son interesantes. Los penados, con sus errores, con sus bravatas, con sus ignorancias, y sobre todo con sus sufrimientos, deben interesar a todo el que tenga un alma sensible al mal ajeno.

El deseo era entrar en el patio y ver a los penados y hablarles y oírles; sobre todo oírles, porque me ha enseñado la experiencia que para la mayoría es un gran alivio el ver que les escuchan. ¿Qué menos se le puede ofrecer y qué más podía yo darles?

Esperaba un momento en que saliera el subdirector para decirle que quería pasar al patio, pero el tiempo transcurrió y él seguía acompañando a los visitantes a quienes hacía los honores.

El maestro de la cárcel, don Pedro Sánchez de Castro, vino en mi ayuda. Tenía que ir al patio para coger unas llaves y le pedí que me dejara acompañarle. Accedió gustoso, cogió las llaves y me acompañó después a ver los presos.

El patio es toda la cárcel de Salamanca, como ocurre en otras muchas de España. Un patio frío y endemiado, en cuyo centro no hay quien pare estos días de frío. Bajo las arcadas pasean a grandes zancadas algunos presos que querían entrar en calor. En la galería de enfrente, que está encristalada, estaban la mayoría de los penados reunidos en grupos.

Algunos (los de correccional), llevan el traje de paño pardo, que hasta visto en la calle parece tener algo de ignominioso. Allí, en aquella galería, tiene mucho de tético, de siniestro. Un serrano con el típico traje de la tierra, un joven de americana cruzada y un labriego con albarcos son los que llaman la atención.

Al vernos llegar se levantan todos, se descubren y preguntan al maestro por la vista que tiene enferma. El maestro les contesta agradeciendo su interés y a su vez pregunta a todos cómo se encuentran. Luego, dirigiéndose a mí y

contestando a mis preguntas, me dice: «Si, hay algunos que asisten a la escuela con verdadero interés. Los hay que cuando entraron aquí no sabían nada y hoy leen muy bien, escriben regularmente y aprenden otras cosas.

Mirándolo todo y preguntando yo cuanto necesito, llegamos a la enfermería. Un hombre joven, sentado en un taburete, envuelto en una manta de colores, tiene una pierna extendida sobre un taburete. Tiene cara de convaleciente.

Le acompañan un viejecito de traje pardo y otro de traje pardo también, de mediana edad y cejas muy espesas. Este ríe con una risa triste, una risa que tiene algo de resignación, de sumisión, pero al reír enseña unos dientes fuertes, de hombre bravo.

El maestro pregunta al enfermo que contesta con aire animoso. «Cuando debía celebrarse la vista causa, tuve la desgracia de romperme una pierna y hubo que suspender la vista.» «Ahí tiene usted la desgracia de las criaturas, señor, se ha hecho un perjuicio muy grande, añado el de las pobladas cejas y los fuertes dientes.

—A este le conocerá usted, me dice el maestro: es el famoso Charcas.

—¿Es usted el que se tragaba los hombres?, le pregunto sonriente, y el hombre, con un coraje que no han venido aún los años de cautiverio, me dice: «A fé viva le juro a usted que no había verdad en lo que me sacaron.»

—¿De dónde es usted?

—De Valdehuentos, señor.

En cómo pronuncia las palabras, sobre todo en lo que prodiga la palabra señor, se ve al campesino que ha crecido amoldarse, que ha tratado de sociabilizarse, pero cuyo temperamento, cuyos nervios se diría que están hechos para la vida del campo.

Es un hombre de unos cincuenta años, demacrado, y las pobladas cejas, entre las que no hay separación ninguna, le dan una extraña personalidad.

Me quedo mirándolo fijamente y el hombre aguanta la mirada con serenidad.

El maestro me dice, este es el maestro de la alpagatería. No sabe usted, tenemos alpagatería y el señor Anaya compra todo lo que aquí se haga. El Charcas es el maestro y ya va enseñando a algunos.

Señor—dice el aludido—no hemos nacido para estar con la boca abierta, hemos nacido para trabajar. Yo quería hacerlo antes, pero este director que tenemos ahora es más bueno que el pan y nos lo ha arreglado todo.

En los elogios al director don Vicente G. Ferrer, se unen los que nos escuchan; todos están agradecidos, y un penado de la capital que me conoce como periodista, me dice: «Ponga usted en el periódico que tenemos un director que no nos lo merecemos.»

Llega el obispo con los Caballeros veinticuatro, se hace el reparto de premios y al terminar me despido de El Charcas, prometiéndole volver por allá para que me hable de la alpagatería, que puede ser la redención de los que en la cárcel de Salamanca cumplen condena y hasta ahora estaban condenados además al aburrimiento.

Sir-Ve.

VIDA RELIGIOSA ESPECTÁCULOS

En Santo Tomás Cantuariense.

La Corte de Honor de la Santísima Virgen del Pilar, de esta ciudad, celebrará fiesta en el día de la conmemoración de su venida en carne mortal a Zaragoza, el día 2 de Enero próximo.

Misa de comunión general a las siete y media para todas las personas que a ella pertenecen, tanto señoras como caballeros, que distribuirá el muy ilustre señor provisor y vicario general.

Por la tarde, a las cinco, exposición, rosario y sermón, por el presbítero don Félix Cueto Ramos, terminándose con la bendición, que dará el excelentísimo e ilustrísimo señor Obispo de la diócesis.

La parte de música, a cargo de la Capilla de la Catedral. El señor Obispo concede 50 días de indulgencia a los que asistan a cada uno de estos actos religiosos.

Delegación de Hacienda.

Por la Dirección general del Tesoro público y Clases pasivas, se dispone que la pensión que por esta Delegación percibía doña Dolores Martín Hernández, en concepto de viuda del jefe de Negociado de tercera clase de Hacienda, don Eduardo Muñoz, le sea abonada por la de Tarragona.

—Por la misma Dirección se dispone que al carabnero Marcelino Hernández Gómez, le sean abonadas por esta Delegación, 38,05 pesetas mensuales en concepto de retiro, y al guardia civil Vicente Benito, 41,06 pesetas por igual razón.

Asociación de Mendicidad.

El señor teniente alcalde accidental don Vicente González, ha enviado 28 kilos de pan decomisados.

Se ruega a aquellas personas o entidades a quienes se les ha enviado papeletas para el regalo que hace esta Asociación, se sirvan devolver las sobrantes o el donativo por las que se queden, antes del día 2 de Enero, al señor administrador, en el Correccional.

LOS CINEMATOGRAFOS

Bretón.

Según ayer dijimos, mañana será el primer jueves de gran moda que la empresa de este teatro, siempre incansable, prepara para recreo de los salmantinos, y podemos anticipar que se exhibirá la grandiosa película histórico-guerrera relacionada con la vida de Juana de Arco, tomada en los mismos lugares donde se libraron las famosas batallas con la heroína de Orleans.

Además se exhibirán otras cintas cuyos títulos publicaremos mañana.

Moderno.

Dos fueron las películas exhibidas anoche en el Moderno y dos fueron los éxitos indiscutibles obtenidos, pues ambas películas constituían por sí solas todo un programa de gran atracción.

Titulábase La escapada y El tesoro de Kermada, esta última de gran intensidad dramática y sumamente interesante, cuyas escenas llenas de grandiosidad, que adornan la obra, la hacen ser una de las películas sin rival que se han lanzado al mercado cinematográfico.

Los aplausos que se la tributaron fueron muchos y merecidísimos, saliendo el público complacido.

La empresa de este salón, que no escatima gasto ni sacrificio alguno en beneficio del público, ha contratado las mejores obras producidas, cuyos títulos se irán dando a conocer al público, haciendo concebir la esperanza de que la campaña con que inauguró el nuevo año ha de ser un nuevo éxito que ha de sumarse a los ya conseguidos.

Firmes en su propósito de proporcionar al público los programas más delicados y finos, como corresponde a la distinguida concurrencia que habitualmente favorece este lindo teatro con su asistencia, las películas contratadas son modelos en su clase y proporcionarán al público ratos sumamente agradables.

Hoy, como despedida de año, se proyectará un escogido programa, exhibiéndose las magistrales cintas Cristóbal Colón y El misterio de la calle de Niza.

LOS CONCIERTOS

Terminus.

Los conciertos celebrados ayer por tarde y noche, vieron, como de ordinario, concurrirlos, y los artistas Pascal aplaudidísimos, ejecutando un

programa variado y delicado, que obtuvo gran aceptación.

Para esta tarde, de cinco y media a siete y media, gran concierto matiné, de los dedicados a la distinguida sociedad salmantina, y que dado el éxito de los anteriores, es de esperar se vea concurrirlos.

- Se ejecutará con arreglo al programa siguiente. 1.º Marche Tzigane, Reyer. 2.º Peer Gynt (le matin), Grieg. 3.º Manon (fantasía), Massenet. 4.º Serenade des impressions de Italie, Charpentier. 5.º Grand Mamam (duo pour violoncelle), Längner. 6.º Lohengrin (fantasía), Wagner. 7.º Pasacalle de la Dolores, Bretón.

Sucesos provinciales.

Riña en Alberca (La).

La Benemerita comunica que en Alberca (La) ha tenido lugar una sangrienta reyerta entre los jóvenes vecinos de dicha localidad, Ciriaco Hernández, de veintidos años, y Gabino Sánchez, de veinticinco, resultando éste herido de alguna consideración.

El domingo último se hallaba el Ciriaco vestido de máscara, y aprovechando esta circunstancia, por resentimientos habidos anteriormente entre los dos, intentó agredir al Gabino, dándole un garrotazo en la cabeza. Este intentó repeler la agresión, pero habiendo tropezado con una piedra, cayó al suelo, aprovechando esta circunstancia para darle una puñalada en la espalda, de pronóstico reservado.

El agresor ha sido detenido, siendo puesto a disposición del Juzgado correspondiente.

TIRO NACIONAL

Hoy, a las seis de la tarde, en el cuartel de la Guardia civil, se reunirán los señores vocales que componen la Junta directiva actual y los nombrados para la del año próximo, con el fin de cambiar impresiones y dar solución a diferentes asuntos de vital interés para la sociedad. Se ruega a dichos señores no dejen de concurrir a la hora antes anunciada.

Sección de mercados.

Salamanca 30. Trigo de rentas, fanega de 94 libras, 49 y 49,50 reales. Superior, 49. Bueno, 48,50. Rubión, 51. Centeno, fanega de 90 libras, 38. Cebada, fanega de 70 libras, 29,50. Algarrobas, 41,50. Maíz, 100 kilos, 22 pesetas. Guisantes, 40. Avena, 23,50. Garbanzos, 120 y 140, según clase. Maíz, 100 kilos, 22 pesetas. Todos los precios estación Salamanca. Estado del tiempo, bueno. Tendencia del mercado, encalmado. Compras, pocas. Ofertas, escasas. Existencias, bastantes. Entrada en fábricas, 800 fanegas de trigo.

POR CORREO

Cantaleja, 30. Trigo superior, fanega de 94 libras, 49 1/2 y 50 reales. Centeno, 37 y 37 1/2. Cebada, 28 y 29. Algarrobas, 33 1/2 y 33. Harina de primera, 19 reales arroba. Idem de segunda, 18. Idem de tercera, 17. Compras, sostenidas. Tiempo, de helos. Aspecto de los campos, regular. Entraron 700 fanegas de trigo.

EQUIVALENCIAS.

Según las publicadas de Real orden de 1886 las llamadas medidas y pesas legales de Castilla, son el sistema métrico. La fanega de áridos, a 55,501 litros. La cántara ó arroba de vino, a 16,13.

De la Universidad.

Rectorado.

A los señores decanos de las Facultades de esta Universidad, se les comunica que en la Gaceta se publica un Real decreto relativo a la formación de los cuestionarios por las Juntas de profesores de las Facultades de las Universidades del Reino en término de cuatro meses.

—Para su entrega al interesado, se remite el título de practicante a favor de don Juan Francisco Clemente Barahona.

—Se hacen por este rectorado los siguientes nombramientos de maestros interinos:

En la provincia de Avila, doña Teresa González Vázquez, para Narrillos del Alamo; don Celso García Gómez, para San Esteban del Valle; doña Isabel González Revuelta, para Solana de Béjar, y doña Eliodora Vergara Sáez, para Adrada.

En la de Salamanca, don Hipólito Rubio Acosta, para Garcierán.

En la de Zamora, don Anselmo Vega Paniagua, para Piñuel, y don Miguel Prieto de la Mata, para Santa María de Tera.

En la de Cáceres, don Ventura Muñoz Alvarez, para la sección de Yerte.

—Para su entrega a los interesados, se remiten los títulos de licenciado en Ciencias de don Eusebio Lasala Gravisaco, y en Derecho, de don Francisco de Hormaechea Jáuregui y don José María Cano Cathalad.

—Son incorporados al claustro de Doctores de esta escuela, los señores don Jesús Requijo San Román y don Laureano Morejón del Valle. —Se admite la renuncia que de su

cargo de vocal del tribunal que ha de juzgar las oposiciones a escuelas, hace don Juan Castañón Chávrrri y se nombra para sustituirle, a don Policarpo Jesús Martín.

—Idem del vocal suplente de las mismas, don Francisco Fraile y le sustituye don Vicente de Mena Calles.

—Para su publicación en la Gaceta de Madrid, se remite anuncio de oposiciones a escuelas de este distrito.

—A los señores presidentes de los tribunales de oposiciones a escuelas en los turnos libre y restringido, se les remiten dos expedientes de los opositores que han solicitado tomar parte en los ejercicios.

Inspección de Sanidad

Se anula el concurso celebrado para la formación del cargo de farmacéutico titular de Salmoral, y se ordena al alcalde proceda inmediatamente a reponer en el cargo de farmacéutico titular a quien venía desempeñándolo.

—Por el señor gobernador civil de la provincia se aprueba el expediente de segregación del partido médico de Aldealengua, formando con los pueblos segregados un nuevo partido médico titular.

NOTAS MILITARES

Por la capitania general se ha publicado el orden general dictando instrucciones para la concentración de los reclutas. Las más importantes son las siguientes:

La distribución personal de los reclutas la harán exclusivamente los jefes de Caja el día 12 y siguientes del próximo mes de Enero, empezando por destinar a las guarniciones de Melilla, Ceuta y Larache a los que deseen voluntariamente servir en dichas plazas, y acaso de no completar en esta forma el cupo señalado para este fin a cada Caja, se formarán los grupos que dispone la real orden de concentración.

El sorteo para Africa, a que hace referencia la expresada real orden, se efectuará el día 13 precisamente, en todas las Cajas de la región, teniendo en cuenta para las substitutiones cuanto previene el artículo 9.º de la repetida disposición.

Oportunamente se remitirá por el Estado Mayor a cada Caja de recluta un cuadro de marcha por ferrocarril para la incorporación de los contingentes a las guarniciones a que hayan sido destinados.

Se acompañan a la orden general los estados de los reclutas que deben facilitar las Cajas de la región, así como el número de ellos que reciben los cuerpos, con expresión de las Cajas de donde los reclutan.

El regimiento de Toledo recibirá 295 reclutas de las siguientes Cajas: Valladolid, 11 reclutas; Zamora, 83; Toro, 85; Salamanca, 29; Ciudad-Rodrigo, 28; Valdeorras (octava región) 59. Total, 295.

REFORMAS EN CORREOS Y TELÉGRAFOS

El director de Correos y Telégrafos ha puesto a la firma del ministro de la Gobernación, además de la real orden rebajando el 50 por 100 la tarifa de las tasas telegráficas en las conferencias escalonadas de la Prensa, de que dimos cuenta, el nombramiento de oficiales quintos de los 40 primeros opositores aprobados últimamente.

El director de Correos ha manifestado que se propone convocar para Febrero una amplia oposición para Correos y otra en el mes de Septiembre para ingreso en la Escuela de Telégrafos.

Para dotar debidamente todos los servicios, estima el director de Correos, que serán necesarios dos mil empleados más en Correos y en Telégrafos, también un aumento considerable.

En cuanto a la creación de un nuevo ministerio de Comunicaciones, el director de Correos ha estudiado el proyecto detenidamente, y opina que puede tener realidad en dos formas distintas: bien como «ministerio de Comunicaciones», bien solamente «de Correos y Telégrafos».

En el ministerio habrían de converger el elemento político y el elemento técnico. El político representado por el ministro, el subsecretario y los directores.

Los directores serán los administradores de los servicios, y al subsecretario se le reservaría la función inspectora y sería además el jefe de Contabilidad. También dependerían de él, directa y exclusivamente, las Juntas consultivas.

Del elemento administrativo sería el jefe el director general, y se formarían las secciones necesarias en relación a los servicios implantados.

Al frente de cada sección habría un subdirector nombrado o elegido entre el personal de los cuerpos de Correos y Telégrafos.

Aparentemente no se ve más que una sustitución de la sección por la subdirección; pero en el fondo es radical la reforma, no sólo porque el cometido es diferente, sino porque el nombramiento de los cargos sería electivo.

La temperatura.

He aquí el resultado de las observaciones hechas a las ocho de la mañana de ayer en el Observatorio del Instituto general y técnico de esta capital:

- Altura barométrica, 632,22. Temperatura máxima, 21,2. Temperatura máxima a la sombra, 4,4. Temperatura mínima, -5,0. Termómetro seco, -1,6. Termómetro húmedo, -2,0. Dirección del viento y fuerza, NO.—3. Cielo, despejado. Tiempo, variable.

SALAMANCA EN MADRID

Visita y propósitos

Casi todas las mañanas saludo en su despacho oficial al ilustre director de primera enseñanza, a nuestro paisano el profesor notabilísimo de Geografía política de la Universidad Central, que, por sus méritos intrínsecos, es ya honra de esa Escuela y de esa tierra.

Pero en el Ministerio no es posible hablar con libertad, porque le asedian a visitas diputadas, senadores, exministros, y de añadidura, los jefes de sección cargados con la firma. Así es que, cuando deseo hablarle, me dirijo a su casa, y en ella, en su despacho particular, le hablo, en aquel hogar dichoso, dirigido por la grande y observadora inteligencia de una madre santa secundada por sus bellas hijas, y todas y todos en derredor de un padre, que es padrazo, porque el corazón es en él lo que predomina.

Ayer fui a saludar en su casa al señor Bullón.

En el despacho sólo hay libros, folletos diseminados, apuntes, expedientes de importancia que el director quiere estudiarlos por sí mismo, mapas donde el Universo está encarelado en un palmo y varios retratos de personalidades ilustres.

Hablamos, y supe varias noticias de las que envío algunas a EL ADELANTO. Ahí van: don Juan Barco, director de Las Noticias, de Barcelona, literato notable, amigo mío y a quien Dato profesa singular estimación, será diputado a Cortes por uno de los distritos de Tarragona.

Don Eloy Bullón, de acuerdo con el ministro de Instrucción pública, recorrerá muy pronto las principales capitales de España, donde dará conferencias sobre la enseñanza, observando, de paso, cómo se practica esta en los centros docentes, porque quiere nuestro ilustre paisano introducir toda suerte de mejoras en Instrucción pública, las cuales llevará a la Gaceta en brevísimo plazo.

Generalmente se cree —y yo también lo creía—, que los ministros, subsecretarios, directores generales y cuantos ocupan los primeros puestos, trabajan poco. Esta creencia es absolutamente errónea, por lo menos en cuanto a Bullón se refiere. Yo, que le veo trabajar, lo afirmo. En cuatro días ha redactado el reglamento para los médicos escolares; despacha por sí mismo los expedientes intrincados y conoce al detalle todos los asuntos en que estampa su firma.

Ayer—por incidencia—le hablé de un expediente procedente de Zaragoza, en el que yo había intervenido, y sin dejarme concluir, me dijo don Eloy todo lo que en aquel había, con los nombres de los individuos que figuran en el citado expediente, y es que al servicio de una extraordinaria actividad pone una gran inteligencia.

E. H. Gutiérrez.

DE ENSEÑANZA

Una Memoria notable.

Acaba de llegar a nuestras manos la Memoria de los trabajos realizados por el inspector de primera enseñanza de la segunda zona de Salamanca, don Filemón Blázquez Castro, en el curso de 1912 a 1913, y que ha de presentarse a la Superioridad, y habiéndola leído con todo el interés que nos inspiran todas las cosas que afectan a la enseñanza, no hemos podido resistir a la tentación de hablar algo de ella a nuestros lectores, convencidos de la utilidad que a todos reporta el conocer cuanto se dice y hace relativo a la enseñanza e instrucción pública.

Hoy día que las nuevas orientaciones de la moderna pedagogía, ponen a la enseñanza en camino de alcanzar su fin natural, cual es, el de elevar la cultura y educación del individuo y la sociedad al mayor grado de perfección posible, alegría ver cómo hay almas que, saturadas de aquellas ideas, compenetradas íntimamente con la enseñanza y enamoradas del bienestar moral de sus semejantes hasta el punto que sufren si no realizados sus sueños de cultura, trabajan heroicamente por traer a nuestra patria esas corrientes pedagógicas, esos aires de cultura, esas ideas regeneradoras que serán la base de su engrandecimiento futuro.

Una de esas almas es, no cabe dudarlo, el señor Blázquez Castro. La memoria que tenemos a la vista es demostración palmaria de que, como aprovechado discípulo del insigne Manjón, sabe, como vulgarmente se dice, donde le aprieta el zapato. Conoce perfectamente cuáles son los defectos que en la enseñanza hay que corregir, las ideas que alimentar, y los derroteros que seguir; entiende que la misión del inspector es ayudar con sus iniciativas y consejos al maestro, amonestándole y corrigiéndole si es necesario, alentándole a sobrellevar con ánimo la difícil tarea que se ha impuesto; ve que el pueblo no es culpable de su ignorancia, de su atraso, de su miseria, sino quienes le tienen abandonado; tienen conciencia de que el pueblo está necesitado de pan del alma como de pan del cuerpo y que la obligación del inspector es despertar ese hambre que necesita para poder gustar del manjar de la cultura, del pan nutritivo que da la escuela moderna.

El convencimiento de que ésta es su manera de sentir se obtiene leyendo la Memoria. En ella se aparta en absoluto de la generalidad de las obras de igual clase, que no son más que una disertación más ó menos elegante, convencional y arbitraria sobre los resultados obtenidos en los trabajos que son objeto de la Memoria. Es una recopilación de las impresiones que en él dejaban diariamente las visitas de inspección realizadas 126 escuelas de las provincias de Alava y Salamanca.

Bien patentes son las ventajas que se siguen del modo con que el señor Blázquez Castro ha redactado su Memoria: es un diario donde en todo momento se tiene a la mano los defectos que en cada escuela hay que corregir y las mejoras que se han de hacer.

Sería imposible dar a conocer y detallar cuantos trabajos lleva realizados en este curso de 1912 a 1913, y que son objeto de la Memoria, pues a más de las visitas que acabamos de mencionar, el celoso inspector de la segunda zona de Salamanca tiene en su haber innumerables conferencias sobre nuevas orientaciones en la enseñanza; sesiones prácticas sobre metodología y organización, con asistencia de más de doscientos maestros; actos de visita para maestros y actas y charlas pedagógicas ante las Juntas locales, para ir abriendo paso a la escuela moderna; conferencias a los adultos; artículos periodísticos sobre enseñanza; infinidad de cartas resolviendo consultas técnicas y alentando a los maestros; clasificación de escuelas y organización en carpetas del expediente personal del maestro, haciendo uno para cada escuela... etc., etc.

Merced a los trabajos realizados para la graduación y a su iniciativa, han aumentado en doce las escuelas de esta provincia, estando en proyecto muchas más, como en Alberca (La), Tamames, Sequeros, Béjar, Candelario, Alba, Lumbrales, Villavieja, Guijuelo, Cantaleja, Peñaranda, Macotera, etcétera; hánse construido locales nuevos en Puebla de Yeltes, Guijuelo, Fuente de San Esteban, Fuentes de Béjar, Maíllo y Alba de Yeltes; están en tramitación los expedientes de Lumbrales, Cespadosa de Tormes, Coca de Alba y Linares, y se han terminado en esta época los de Morasverdes é Hinojosa de Duero; se han organizado las escuelas diurnas, dado orientación más adecuada a las nocturnas y fomentado las dominicales; se han dado instrucciones para la formación de museos y bibliotecas pedagógico-escolares; se han dado igualmente instrucciones para la reforma del mobiliario, decorado de las escuelas y formación de mapas mudos y otros elementos indispensables y esencialmente prácticos en la escuela.

Los resultados de esta inmensa labor del señor Blázquez se van conociendo; los pueblos ávidos de regeneración comienzan a despertar y los maestros todos deseosos están de aprender, de ilustrarse y prontos a poner en práctica cuanto se les indique, deduciendo de las visitas de inspección que, en general, no es el maestro el culpable del atraso en que se ha encontrado la escuela.

El problema de la instrucción es problema resuelto; sólo hace falta constancia y buena voluntad, pues estando el pueblo dispuesto y el maestro pronto a secundar el trabajo y orientación de celosos inspectores, pronto se llegará al término deseado.

Uno de los inspectores más competentes y trabajadores, aunque sumamente modesto, es don Filemón Blázquez Castro, y abrigamos la esperanza que la transformación de todos los pueblos correspondientes a su zona ha de ser muy rápida en beneficio de la cultura popular.

No nos queda más que felicitarle por la notable memoria motivo de estas líneas, deseando que le sirva de mérito imponderable en su carrera.

Caj.

POR LAS VICTIMAS DE LA CAMPAÑA

Un telegrama.

El ministro de Gracia y Justicia ha dirigido a todos los prelados de España un despacho en el cual les participa que preveía la venida de don Alfonso, la Asociación de señoras, presidida por doña Victoria, que se ocupa en allegar fondos para los heridos y familias de los muertos en la campaña de Africa, ha acordado hacer una colecta, con autorización de los prelados en todas las iglesias de España durante las misas de un día de Enero, probablemente el 11.

A la vez ruega a los obispos recomienden a los párrocos y ecónomos de su diócesis presten su valioso concurso a las señoras encargadas.

Sucesos locales

Caballos desbocados.

Próximamente a las tres de la tarde de ayer, los caballos del coche de los señores Hijos de Mirat, en un momento en que el cochero se había separado del coche para dar un recado en la calle de Zamora, se desbocaron, corriendo a toda velocidad con el carruaje en dirección a la Plaza Mayor.

Al llegar a ésta, el coche chocó contra uno de los arcos de la calle de Zamora, rompiéndose la lanza.

En el mismo momento los guardias de seguridad y municipal que allí estaban de servicio, lograron sujetar los caballos.

La alarma que por este hecho se produjo fué grandísima, pero por fortuna no hubo que lamentar accidente alguno.

Las caricias de una mujer.

Por cuestiones familiares riñó ayer un matrimonio, domiciliado en la calle de la Reina, viniéndose a las manos.

La mujer infirió a su marido, llamado Angel López, de veintidos años, algunas heridas en la región glútea izquierda con una navaja, siendo curado en la Casa de Socorro.

Una caída.

También fué curado en la Casa de Socorro un sujeto llamado Luis Sánchez, de varias heridas contusas en la espalda y muslo izquierdo, que según manifestó, le fueron producidas por otro sujeto en riña.

Una caída.

Un joven llamado Ignacio de la Iglesia, tuvo la desgracia de caerse de una escalera, produciéndose algunas contusiones de escasa importancia en el hombro izquierdo, siendo curado en la Casa de Socorro.

PARA LOS LABRADORES

Los mercados de trigos

Apesar de la mala época en que nos hallamos, el mercado triguero sigue muy firme. Los vendedores se retraen por esperar que a principios de año los precios han de aumentar bastante; pero aunque esto se efectúe, como el trigo extranjero sigue en baja, la subida no es de creer sea mucha.

El tiempo muy frío, habiendo, aunque poco, nevado algo. Los sembrados continúan presentando buen aspecto.

En Barcelona, acentúa la calma el mercado, siendo reducidísimo el negocio, por retraimiento de los compradores y reserva de los vendedores.

Las llegadas son regulares y bastante importantes las de trigos extranjeros, de los que han entrado 5.300 toneladas durante la semana.

Del país, por las estaciones del Norte y Francia, llegaron 138 vagones.

Encalmado el mercado de harinas, y firmes los precios.

Llegaron 27 vagones por las estaciones del Norte y Francia.

En Sevilla, excepto en los trigos y garbanzos, la paralización es completa en las operaciones de compraventa de cereales. Se espera la llegada al puerto de partidas de trigo extranjero, blandos de fuerza.

Los mercados extranjeros, tanto europeos como americanos, muestran tendencia indecisa, habiendo variado algo los precios en ambos sentidos.

En Francia, sobre todo en la región del Norte, las ofertas son algo más liberales, pero los negocios no son grandes. Amberes, en calma, sin hecho digno de notarse. En Budapest, los molineros hacen adquisiciones moderadas, por estar bien surtidos sus stocks, por lo cual, los acaparadores se ven obligados a ceder en sus pretensiones.

En Inglaterra, gran calma en los negocios de «cif»; la tendencia es bajista, pues los expedidores rusos están deseosos de vender. Las noticias de la India son favorables, así como las de la Plata, por lo cual no es posible tratar más que a precios moderados.

En América, el descubrimiento opera sobre la Memoria del Gobierno; sobre las liberales ofertas de los cultivadores, los grandes ingresos en el Noroeste, la Memoria bajista del Missouri y, en fin, sobre la ausencia de interés por parte de los compradores del exterior.

Notas regionales.

De Valladolid.

Han salido: Para Madrid, el exministro don Diego Arias de Miranda, el diputado provincial don Honorato Sanz, el comerciante don Julio Medrano, el auxiliar de la Facultad de San Carlos don Pío del Río, el abogado don Crispulo Saldaña y el industrial don Tomás Moreno.

—Para Palencia, el comerciante don Ramón Allué.

—Para Ceuta, el oficial de caballería don Joaquín Lecanda.

Han llegado: De Madrid, el comerciante don Adolfo Serna; el empleado de la compañía del Norte, don Ramón Alvarez y don Juan Calleja.

—De Palencia, el propietario don Faustino García con su familia.

—De Salamanca, doña María Maculet, viuda de Horcajo.

—De Rioseco, los comerciantes don Ramón Castellanos y don Anselmo Fernández.

—En el tren de Ariza regresó a Osma, el obispo de aquella diócesis, señor Lago.

De Medina del Campo.

El mercado de cereales y de ganado lanar, algo desanimado.

La concurrencia fué grande en el de ganado de cerda, en el que se presentaron unas noventa cabezas, vendiéndose a 59 y 63 reales arroba, al vivo. Se efectuaron tantas transacciones, que todo lo presentado se vendió. Se ve que cada día toma más incremento este mercado de cerdos, al que acuden compradores de toda la región.

El movimiento de exportación por la estación del ferrocarril durante la última semana, fué: 53 vagones de trigo, 31 de harina y 12 de salvados. Continúa siendo muy reducido el envío de vagones de trigo a Cataluña, en vista de la flojedad del mercado de Barcelona, por lo retraídos que están aquellos compradores.

Noticias.

\* Aviso a los suscriptores \*

Con fecha 15 del corriente mes de Diciembre ha puesto en giro la Administración de este periódico los recibos de los suscriptores de fuera de la provincia correspondientes al segundo semestre del presente año de 1913, y los recibos de los suscriptores de la provincia correspondientes al cuarto trimestre del mismo año. Lo que se pone en conocimiento de dichos suscriptores, al mismo tiempo que se les ruega los hagan efectivos a su presentación.

Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos: Gonzalo Gil Marcos, María Mogollón Sabatier é Inocencio Ramos Varillas.

Defunciones: Isabel Román González, Clemente Rodríguez González, Josefa Flores García, Antonio Cornejo Fernández y Aurelia Martín Vivas.

El día 2 del próximo mes de Enero tendrá lugar en la casa cuartel de la guardia civil la venta en pública subasta de las armas recogidas a los infractores de la ley de caza durante el mes actual.

Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

Madrid \* Provincias \* Extranjero.

Conferencia de las 5 mañanas.

Madrid 31.

Noticias del día

MADRID

El impuesto sustitutivo de consumos.

Hoy, día 31, se celebrará en el teatro Madrileno un mitin, que promete estar extraordinariamente concurrido por la propaganda hecha por varias entidades influyentes, especialmente por la Liga de las clases medias.

En dicho mitin se pedirá la abolición del impuesto que actualmente rige como sustitutivo del impuesto suprimido de consumos.

Una mujer da a luz tres hijos.

Un peón caminero ha dirigido una instancia al ministro de la Gobernación, solicitando recursos.

Su mujer, según manifiesta en la instancia, ha dado a luz tres hijos.

Las tres criaturas están robustas. El matrimonio tiene ya cuatro hijos.

La escasez de recursos del caminero, que vive exclusivamente de su modesto sueldo, hace que no pueda atender al estado de la madre y los tres hijos.

A este se une que una de las hijas mayores se halla gravemente enferma, casi moribunda.

El gobernador de Madrid, enterado de lo sucedido, por el ministro é informado del estado del peón caminero, ha ordenado que se le socorra inmediatamente.

Dice «La Epoca».

«La Epoca» de anoche vuelve a tratar del artículo publicado por don Gabriel Maura, en «El Diario de la Marina» de la Habana.

El órgano oficioso del Gobierno trata de limar asperezas, pero sostiene que no se debe creer de ningún modo que la opinión del conde de la Mortera, represente la del partido conservador; ni aún siquiera de don Antonio Maura.

Invita a todos a una serena y amistosa discusión, propia de hombres que pueden estar separados un momento por pequeña diferencia de apreciación sobre ciertas cuestiones, pero que comulgan en los mismos ideales y participan de la misma creencia y mantienen iguales doctrinas, inspirándose siempre en el bien público y en el amor a la patria y al Rey.

Para las víctimas de la campaña.-Arbitrando recursos.-El resultado de la suscripción y los gastos.

Ayer se reunió la Junta de damas encargada de recoger los donativos recibidos á beneficio de las familias de las víctimas de la campaña de Marruecos.

Presidió la reunión la Reina doña Victoria.

Se trató del modo de arbitrar nuevos recursos para las familias de los soldados muertos.

Acordóse que el día 11 del próximo mes de Enero se haga una colecta en todas las iglesias.

La Junta examinó después el total que arroja la suscripción Nacional, abierta poco después del comienzo de la campaña.

La suscripción da un total de un millón cuatrocientas veinticinco mil trescientas treinta y seis pesetas.

Los gastos hechos hasta ahora ascienden á un millón cuatrocientas dos mil seiscientos noventa y ocho pesetas.

Sumado el sobrante á algunos donativos extraordinarios recibidos, quedan en caja treinta y dos mil seiscientos treinta y ocho pesetas.

Por no haberlo solicitado, faltan que socorrer 77 familias de soldados muertos y heridos.

El subsecretario de Guerra.

Anoche firmó Su Majestad un decreto, nombrando subsecretario del Ministerio de la Guerra al general señor Martín Arrúe.

Provincias.

DE REUS

Jugadores sorprendidos.

En Reus ha sido sorprendida por la policía una partida de juego, establecida en un café de camareras.

La autoridad impuso multas á los jugadores y á los dueños de la casa de juego.

Además, el café ha sido clausurado.

DE GRANADA

Contra los consumos.

Dicen de Granada, que en el pueblo de Alhama varios grupos de vecinos quemaron la caseta de consumos por negarse el Municipio á suprimir el impuesto.

Intervino la policía, sin que hubiera necesidad de hacer disparos. Los grupos se disolvieron pacíficamente.

DE BILBAO

En la Diputación.-Una cuestión personal.

Ayer se constituyó la Diputación provincial de Vizcaya en sesión permanente, para discutir definitivamente los presupuestos que regirán en el próximo año de 1914.

Entre el diputado socialista señor Prieto y el conservador señor Pertiga, se estableció una discusión. El señor Pertiga se permitió poner en entredicho la moralidad del señor Prieto.

Este, indignado, arrojó tres tinteros al diputado que le insultaba. Entonces se originó el tumulto consiguiente.

Los diputados trataron de convencer á los contendientes. Pero el señor Prieto se arrojó contra el señor Pertiga, abofeteándole.

El agredido se defendió como pudo.

Por fin, los demás separaron á los dos diputados.

Parece que entre ellos hay entablada una cuestión personal.

—En Alsasua, de madrugada, se declaró un violento incendio, que destruyó una fábrica de charoles. Los obreros, auxiliados por los bomberos y algunos paisanos, lograron salvar una parte de la maquinaria.

El edificio y la mayor parte del material con la maquinaria, se perdieron.

Las pérdidas se calculan en unos 40.000 duros.

DE OLITE

Otro incendio.

Comunican de Pamplona que en el pueblo de Olite se declaró ayer otro incendio, quedando destruidos dos pajares, en los que había varias máquinas agrícolas.

El fuego se sofocó con dificultad. Las pérdidas se calculan en unas 10.000 pesetas.

Se asegura que el incendio ha sido intencionado.

DE HUESCA

Un derrumbamiento.-Un obrero muerto y varios heridos.

Participan de Huesca que en la carretera de Barlastu hubo ayer un derrumbamiento de tierras.

Quedaron sepultados el obrero Vicente Gracia y otros compañeros. Cuando acudieron los demás trabajadores en su socorro y los extrajeron de entre los escombros, el Vicente era ya cadáver.

Los demás resultaron con heridas y contusiones.

TARRAGONA

Otro incendio.

En la casa número 36 de la carretera de Barcelona, se inició ayer otro incendio.

El fuego comenzó por los pisos bajos.

Al poco tiempo las llamas se extendieron á todo el edificio.

El fuego amenazó consumir toda la manzana de casas.

Al lugar del siniestro acudieron los bomberos, fuerza de la guardia civil y del ejército y muchos paisanos.

Todos trabajaron eficazmente para sofocar el fuego.

Por fin, pudo ser extinguido.

El edificio ha quedado ruinoso. Las pérdidas son de gran consideración.

DE ZARAGOZA

Un crimen misterioso.

Dicen de Zaragoza que el día de Nochebuena apareció en el patio de una casa de la calle de Pignatelli, el cadáver de una señora, ya de edad, vestida elegantemente.

Resultó ser doña Dionisia Aza, dueña de una fortuna cuantiosa.

Las vecinas dicen que antes de sacar el cadáver al patio, se oyeron algunos gritos ahogados y débiles voces de socorro.

Acudieron los transeúntes y recogieron el cadáver.

Al principio se creyó que se trataba de un suicidio.

Mas como el suicidio se halla rodeado de cierto misterio, se cree que no ha sido un suicidio, sino un crimen, realizado por personas á quienes convenía la desaparición de doña Dionisia.

El cadáver presenta algunas contusiones, que según el informe de los médicos, no han sido causadas en la caída.

El Juzgado tomó declaración á un pariente de la muerta.

El pariente, casi involuntariamente, exclamó cuando se fué á tomarle declaración:

«¡Pobre Dionisia! ¡Ya se acabó contigo!».

El juez ha tomado esta exclamación como un dato interesante, que puede servir para aclarar el misterio que rodea al suceso.

Después de todo esto, se ha averiguado que doña Dionisia era objeto de muy malos tratos por parte de su hermano, para obligarla á que hiciera testamento á su favor.

La infeliz señora hizo testamento recientemente, repartiendo su fortuna entre todos los parientes, por igual.

Como consecuencia de ello, ha sido detenido el hermano de la víctima.

Parece que se ha confirmado que el cuerpo de doña Dionisia cayó al patio arrojado violentamente desde una ventana.

Y hasta se afirma que hubo quien ofreció á un guardia que hacía el servicio nocturno una espléndida gratificación si trasladaba el cadáver de la presunta suicida.

Pero el guardia se negó terminantemente, prohibiendo que se tocara el cadáver hasta la llegada del Juzgado.

Las parientes de la desgraciada, doña Feliciano y doña Andrea, parece que han confirmado que se trata de un asesinato, cometido por el hermano de la víctima, para apoderarse de su fortuna.

RIVERA.

Conferencia de las 6 mañanas.

Madrid 31.

EL TEMPORAL

EN MADRID

La temperatura.-Frío glacial.

Durante el día de ayer ha hecho en esta corte un frío verdaderamente glacial.

No se recuerda tiempo semejante, desde hace muchos inviernos.

La temperatura es muy baja, sobre todo en las altas horas de la noche, en la que se hace completamente imposible la vida.

Ayer nevó ligeramente.

Provincias.

EN PAMPLONA

Cuarenta horas nevando.-Retrasos, desgracias, destrozos.

Se reciben telegramas de Pamplona dando cuenta del cruel temporal de nieves allí desencadenado.

Según las últimas noticias que se reciben, está nevando sin cesar desde hace cuarenta horas.

Nunca se ha conocido una nevada semejante.

El aspecto de la ciudad y de los campos, dentro de lo pintoresco, es desconsolador.

Los trenes llegan todos con formidables retrasos.

Se han suspendido las salidas de las diligencias.

Sólo llegan á los pueblos, con grandes retrasos y dificultades algunos pastores.

Se teme que ocurran desgracias personales.

En la montaña han sido varios los pastores sorprendidos por el temporal.

Buen número de cabezas de ganado han perecido.

El teléfono ha sufrido tales averías, que no funciona.

Las inundaciones, con el deshielo, serán inevitables.

Adóptanse precauciones.

EN LOGROÑO

Terrible nevada.-«La Malquerida».

Dicen de Logroño, que ha caído una copiosa nevada.

Las calles están cubiertas de nieve por una capa de cerca de media vara de espesor.

Las carreteras están intransitables.

La circulación, por tanto, se halla interrumpida.

En la vía férrea brigadas de obreros trabajan día y noche para no interrumpir la marcha de los trenes. Apesar de la nevada y de la tem-

El Adelanto

tiene como MINIMUM un abono diario telegráfico de media hora.

peratura gracial que hacía, la gente no se retrajo y acudió al teatro, donde actúa la compañía Fuentes.

Esta estroña «La Malquerida», con gran éxito.

EN BILBAO

Desprendimientos de tierras. Túnel interrumpido.

Dicen de Bilbao que, efecto del temporal, ayer, á la entrada del túnel de Bogo, ocurrió un desprendimiento de tierras que interceptó la vía.

Doscientas toneladas de tierra cayeron sobre la boca del túnel.

Se hacen activos trabajos para dejar la línea expedita.

EN BURGOS

Un metro de nieve.

Sobre Burgos, nieva incesantemente.

El tránsito se halla interrumpido.

En muchos sitios de la ciudad la nieve alcanza una altura de un metro.

El frío es intensísimo.

Los trenes llegan con grandes retrasos.

A última hora de la noche sigue nevando.

EN MIRANDA

La nieve.-Trenes retrasados.

En Miranda de Ebro el temporal de nieves causa también estragos. A causa de la nieve hay algunos trenes detenidos.

Algunos viajeros llegados á Miranda, procedentes de Bibriesca, dicen que hay grandes inundaciones en aquella población.

La nieve alcanza una altura de setenta centímetros.

Hay dos casas inundadas.

La nieve impide la circulación. Sigue nevando copiosamente.

Extranjero.

EN PARIS

Rios desbordados.-Casas desalojadas.-Cementerio inundado.-Casos de congestión.

El frío en París es horrible.

Al mismo tiempo, el temporal de lluvias es constante é imponente.

Todos los rios del Sur de Francia han experimentado enormes crecidas.

En Santodon, se han desbordado los rios inundando parte de la ciudad.

La tranquilidad en el vecindario es grandísima.

Muchas casas han tenido que ser desalojadas.

El cementerio de Chalons se ha inundado.

Las tumbas, anegadas, han quedado destruidas por las aguas.

En Chalons han quedado aisladas numerosas aldeas.

La región de Perpignán ha sido castigadísima por el temporal.

El frío es tan glacial en Francia, que se han registrado en las calles algunos casos de congestión.

Otras noticias.

DE BILBAO

Una fiesta necrológica.

Dicen de Bilbao que en Laporta se celebró ayer un homenaje póstumo á la memoria del filántropo de aquella localidad Pablo Puerto, que fundó un hospital y unas escuelas.

Al acto asistieron las autoridades y distinguidas señoritas.

En la casa donde vivió el finado fué descubierta una lápida que ha de perpetuar su memoria.

Extranjero.

DE STOCKOLMO

La Reina, ha muerto.

Telegramas que se reciben de Stockolmo, dicen que ayer falleció la Reyna madre.

DE SOFIA.

Una dimisión.

Dicen de Sofia que el Rey aceptó ayer la dimisión que le presentó el ministro de Negocios extranjeros.

La crisis quedará resuelta hoy.

DE PARIS

Un parricidio.-El agresor de ochenta y tres años.

Noticias recibidas de París dicen que anoche á las nueve, en una casa donde vivían unos cantantes ingleses, se desarrolló un sangriento suceso.

El cantante inglés Franson, habitante en la calle Lafayette, se presentó en casa con su amante.

El padre de Franson discutió agriamente con su hijo.

De la discusión, fueron padre é hijo á la violencia, y el viejo disparó sobre Franson un tiro de revólver, dejándole muerto en el acto.

El agresor cuenta ochenta y tres años de edad.

